
TIERS-LIEUX DE L'ESS POUR REpondre AUX DEFIS DES TRANSITIONS ?

Valérie Billaudeau*¹ and Pascal Glemain*^{†2}

¹UMR 6592 ESO-Angers – Université d'Angers, Université d'Angers – France

²ESO-Rennes UMR6590 – UMR6590, ESO – France

Résumé

Présents sur l'ensemble du territoire Français, sept tiers-lieux sur dix font partie de l'Economie Sociale et Solidaire-ESS. Ils sont le résultat de dynamiques collaboratives avec une gouvernance partagée et sont des éléments structurants au niveau local, des accélérateurs d'initiatives par leur fonction d'animation du territoire, la mise en réseau des personnes et l'hybridation des compétences. En partenariat avec le Collège des Transitions Sociétale et dans le cadre de l'ANR Periworck, nous avons conçu un transitio-mètre et expérimenté cet outil auprès de 3 tiers-lieux en milieu rural pour interroger leur contribution à la transition sociétale. Nous les qualifions d'espaces de transitions sociétales (Glemain 2021) " territorialisées " du fait qu'ils répondent à une approche solidaire de transformation sociétale. L'objet de leur existence et de leurs activités ne sont pas formulés en termes de transition et pourtant ils s'inscrivent directement dans les changements en train de s'opérer. Nous avons vu qu'ils sous estiment leur démarche de transition et que l'accompagnement réalisé dans le cadre de ce travail permet de révéler leur implication. Porter une dimension politique n'est pas exclue même si cet objectif n'est pas spontané dans les trois cas étudiés.

Mots-Clés: gestion des tiers, lieux, transition, transitio, mètre, France

*Intervenant

[†]Auteur correspondant: pascal.glemain@univ-rennes2.fr